
. ي. يَذهب  الولد  لل مدرسة   لنْ أذهبَ إلى الناد 

 

 لمْ أسمعْ الدَّرسَ.

 أداة نصب  بجازم  ناصبٍ  

 

 أداة جزم

 

رْ الدَّرسَ.  أكَلَ خَالد  الطَّعامَ.  ذاَك 

 

 



 السُّكون  

 

فْع  ا  لرَّ

 الفتَحَْة   

 

 النَّصْب  

 

فْع    الرَّ

 الجَزْم .  

 



 يَطرح  

ا              لمْ       لام       لمَّ

 

 نزرعَ 

 تنَْجَحَ 
 

 يترك

 يجدْ 

 لتعتمدْ 

فع  الضَّمة    الرَّ
ف عل  م ضارع  مَرْفوع  وَعلامة 

رة .  الظَّاه 

فع  الضَّ    الرَّ
مة  ف عل  م ضارع  مَرْفوع  وَعلامة 

رة .   الظَّاه 

 
 

ف عل  م ضارع  مَنصوب  ب لَنْ,  وَعلامة  النَّصب  

رة .  الفتَحة  الظَّاه 

ف عل  م ضارع  مَنصوب  بأن,  وَعلامة  النَّصب   

رة .  الفتَحة  الظَّاه 

بلم, وَعلامة  الجذم  ف عل  م ضارع  مجذوم 

 السكون.

 وَعلامة   ,ف عل  م ضارع  مجذوم  بلام الأمر 

 الجذم السكون.

 

 فاَء  حَتَّى -كَيْ    لنْ  -أنْ  

 

 لاَ النَّاهية .       الأمر   

 

ية     السَّببية حود   -وَاو المَع   لام التعليل. –لام  الج 

 الخمسة

 

 واو الجماعة

 

 



 يعَْمَل ونَ 

 

لوا  أنْ يحَْص 

 

 مرفوع                

               

 منصوب                

 لم ييأسوا 
       

 مجزوم                    



 أصلية

 
  جازم.

 

 ناصب

 

 أصلية

 
 ناصبٍ. 

 
 أصلية

 

 فرعية

 
 الخمسة. 

 

 جزم

 
 ضارعملا

 

 زماج

 

 



 

 

 



  فعلية  اسمية

بمطرقته  ينزل الحداد

علي سندانه فتصنع 

 قضبان الحديد.

الأفكار ويهذبون  يجلون 

 ل.  النفوس ويحيون العقو

 

صوته يرفع المؤذن 

بالحق معلناً دخول وقت 

 الصلاة.

القماش  الخَيَّاطَة  تقص  

لتحيك منه الأثواب 

 الجميلة.

 

ونَ  علَ  م   الم 

 الحَدَّاد  

ن   ؤَذ    الم 

 الخَيَّاطَة  

 



 فعليتان منفيتان. 

 

 مضارع

 

 ماضي

 

 أمر. 

 

 فعل

 

 فاعل. 

 



 نجح

 

 تنجح

 

 يؤذي

 

 يهتم

 

 ماتت

 

 حدث

 

 أدرس

 

 نزرع

 

 يعاني

 

 مَاض

 

ع   ضَار   م 

 

ع   ضَار   م 

 

ع   ضَار   م 

 

 مَاض

 

 مَاض

 

 مستقبل

 

ع   ضَار   م 

 

ضميرمستتر 

 نحنتقديره 
 

ضميرمستتر 

 تقديره أنا
 

 تغيير

 

 تاالمحار

 

 ميكوموتو

 
مستتر ضمير

 تقديره هو
 

مستتر ضمير

 تقديره هي
 

مستتر ضمير

 تقديره هو

 

 



 ديما في صيد الأسماكيعملون ق      . 

والواو ضمير مبني في محل «, يعملون» الفعل:

 رفع فاعل. 

 حدث تغيير في شئون المجتمعات    . 

 «.تغيير»والفاعل: «, حدث» الفعل:

 

ا في حياتي. همًّ  جعلت قراءة القرآن جزءًا م 

ا في حياتي. همًّ  سأجعل قراءة القرآن جزءًا م 

 

 ك.ا في حيات  همًّ ا م  اجعل قراءة القرآن جزءً  
 


